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41岁的徐静蕾表示，虽然自己并不想要孩
子，但未雨绸缪才能更无后顾之忧。于是早在
2013年她就前往美国，前后耗时3个月，取出
并冷冻了自己的9颗卵子，以备不时之需。

“取卵和冷冻卵子并不难，一般做试管婴儿
的医院都可以冷冻卵子。”郑大三附院生殖中心
主任王兴玲说，“但并非所有女性都可以做。”

据了解，在很多国家，这项技术有严格的
使用对象，通常处于医学需求，作为一种治疗
措施出现。能为没有生育障碍，只是想要延
长生育期限的单身女性或是夫妇提供冷冻卵
子服务的国家只有美国、英国、日本、西班牙。

在我国，根据《辅助生殖技术管理办法》
相关规定，只有患恶性肿瘤的妇女在放疗和
化疗前、患不孕症的妇女在无法及时体外受
精前，可以将卵子取出并冷冻起来。而不孕
夫妇想要冷冻卵子，还需要有三证：身份证、
结婚证、准生证。

王兴玲主任介绍，目前中国还不允许有
正常生育能力的女性进行促排卵取卵冷冻，
这是因为冰冻卵子对于女性的风险大于冰冻
精子给男性带来的风险。因为促排卵药物有
两个非常严重的副作用，即卵巢过度刺激综
合征和卵巢扭转。

媒体报道徐静蕾在美国冷冻9颗卵子，以备将来所用

健康女性冷冻卵子，国内不允许
不孕症妇女做这种手术需要提供身份证、结婚证、准生证

促排卵药物副作用严重

王兴玲主任指出，冰冻卵子并
不容易。首先，女性的生理特点决
定，卵子收集起来注定要比精子困
难，大多得借助促排卵药物；其次，
由于卵子自身特性，冷冻起来也很
困难，并且解冻复苏也是大问题。

王兴玲说：“卵子对冷冻剂和复
苏时的保护剂比较敏感，所以冷冻
卵子虽然做起来并不难，但是在冷
冻和复苏的过程中，对卵子的损害

还是比较大的，所以除非万不得已，
一般不做。”

就算撇开这些困难和危害不
说，解冻卵子成功受孕的概率并不
高。不同的机构复苏卵子的成功
率有很大差异，但平均而言，概率
在 20%~30%，低于试管婴儿。因
此，从某种意义上而言，与其说这
是保险，不如说像买彩票，能不能中
大奖就看个人的运气。

选择冷冻卵子的女性，年龄最
好不要超过 35 岁。通常一次可取
出 10 颗左右卵子。取出的卵子会
被放入高度浓缩的脱水冷冻保护溶
液，然后立即投入零下196℃的液氮
中，原则上可以无限期保存。

王兴玲说：“有的女患者一次能
提取出多枚卵子，但是试管婴儿用
不了这么多，我们都会将这些卵子
进行体外受精，培育成胚胎后再进
行冷冻，因为胚胎冷冻几乎没有什
么危害，而且将来解冻后成功受孕
概率也比较高。”

胚胎冷冻后是处于完全静止的

状态，只要冷冻环节没有问题，保存
个五年十年都没有问题。而且胚胎
保存花费并不高，一年下来不到
1000元钱。

虽然胚胎冷冻可以保存的时间
很久，但是这也并不表示只要有胚胎
就可以成功受孕生育。王兴玲主任
指出，一个人如果已经停经了，一般
过个两三年子宫也会开始萎缩，就算
有冷冻胚胎也很难进行受孕了。

“不论是生育还是进行体外受精
冷冻胚胎，都是越年轻越好，最好是在
35岁之前，毕竟年龄越大，卵子的数
目和质量就会越差。”

冷冻卵子不如冷冻胚胎
李钰冰 图

整合眼科学，是一个全新的理念。
刚刚出版不久的《整合眼科学》，郑州市
二院多名专家均有不小的贡献。

孙世龙说，“整合”顾名思义就是将
零散的东西通过某种方式而彼此衔接，
将其视为一个整体。“医学需要整合，整
合的结果就是整合医学，还器官为病人，
还症状为疾病，在分科越来越细化的今
天，是医疗界一直在呼吁的方向。”

“整合眼科学”即以视觉通路为先

导，把所有和视觉相关的学科整合联动，
最大程度避免漏诊、误诊。“眼部疾病往
往只是表征，大多数的眼部疾病是由其
他疾病引起，例如高血压、糖尿病、肝病
肾病等都会引发眼部问题”，单一专科
体制难以形成对生命和疾病的整体认
识，所以必须利用眼科优势，由眼科症
状延伸到各个相关的学科，以眼科的
强势带动其他学科的发展。在孙世龙
的设想中，在不久的将来，神经眼科、

内分泌眼科、中医眼科等都将应运而
生。在实力雄厚、体系完整的大眼科
辐射、整合与带动下，将诞生一大批优
势学科。

等级评审是医院的另一个发展契机，
孙世龙说，医院将以创三甲医院为载体，
按照三甲标准规范全院上下各个环节，全
面优化管理和服务流程，进一步提升服务
质量与效率，提升患者就诊体验，提升医
院品质。

“整合眼科、人文医学”
引领市二院打造“眼科名院，综合强院”
——专访郑州市第二人民医院院长孙世龙
7月 3日，郑州市第二人民医院迎
来建院史上最为重要的时刻——
整合眼科大楼正式投入使用。
这是医院73周年华诞最好的礼物，它
的启用，象征着郑州市二院的发展迎来
一个全新时代，进入一个更高的平台。
所谓整合眼科，是郑州市二院孙世龙
院长将中国工程院院士樊代明提出
的整合医学理论与中华医学会眼科
分会主任委员王宁利引申出的整合
眼科医学思路相融合，提出的全新概
念。围绕眼科这一核心学科，将优势
向其他学科全面延伸，使优势更优，
强势更强，打造群星璀璨的综合学科
集群。
从建设河南最全面的眼科学体系，培
育闻名遐迩的“大眼科”，到与暨南大
学“联姻”，转型为医、教、研并重的大
型现代化综合医院；从大手笔引进一
流人才与设备，增强各科室实力，到
郑州市民生重点工程——整合眼科
大楼的正式启用……近年来，在这位
温文儒雅、充满知识分子情怀的“掌门
人”带领下，郑州市二院一步一个脚
印，一年一个台阶，向着“眼科名院，综
合强院”的目标稳步进发。
郑州晚报记者 邢进 谷长乐
通讯员 陈燕 尹歌

7 月 3 日，郑州市二院举行了“整合
眼科大楼启用 服务社会”医院开放日
活动，推出一系列惠民举措。

郑州市二院院长孙世龙说，医院和郑
州慈善总会共同拿出140万元善款启动医
疗救助慈善基金，并现场发放了30万元“善
行绿城”之重大眼病救助款。为了进一步使
眼科“走”出医院，市二院还打造了省内首台
眼科专用体检车，已经试运行一个多月，先
后来到河南工业大学、绿城广场等40多个
公共场所，受益群众2000余人次。“这标志
着医院现代化眼科设备进入移动时代”。

此外，郑州市二院还开展了“以光明
致敬华诞”活动，为患者提供一系列免费
诊疗措施：征集 73 名贫困白内障患者免
费实施复明手术，邀请专家为离退休老

干部作专题健康讲座，持续下社区为群
众开办健康大讲堂，邀请暨南大学附属
深圳市眼科医院副院长刘旭阳教授来院
开展“眼科临床思维”学术交流会等。

“整合眼科大楼投入使用后，医院的整
体诊疗环境得到了很大提升，处处体现人
性化，处处以患者为中心。医院开放日活
动，我们专程邀请了市民代表前来参观”。

整合眼科大楼的设计思路与医院推
崇的“人文医学”理念完全吻合，孙世龙
认为，在诊疗过程中，人应当被作为一个
整体，而非孤立器官来看待，“患者因病
痛而来，医院的职责是治愈病痛，而这种
治愈应该是生理和心理的双重治愈，所
以医生不能只注重诊疗，而同时需要注
重患者的心理感受。”

据悉，整合眼科大楼投入使用后，医院
设置床位将达到1200张，其中眼科床位增至
500张，专业学科划分更为精细，拥有各种国
内一流甚至国际一流眼科先进医疗设备，11
个独立病区、16个专业组，300余名专业技术
人员，是省内一流、国内知名的眼科医院。

回馈社会 系列活动致敬73周年华诞

整合资源 发挥优势打造综合强院

早前就有媒体爆料，徐静蕾年初去美国做
了一个冷冻卵子的疗程。近日，徐静蕾
称，自己早在2013年39岁那年就在美国
冷冻了自己的9颗卵子，并称此举是找到
“世界上唯一的后悔药”。
那么，“冷冻卵子”真是女性在生育方面
的“后悔药”吗？是不是任何女性都可以
轻易得到这枚“后悔药”呢？
郑州晚报记者 邢进 施杨


